

И.И. Кузнецов, А.А. Атаманенко

**ВИЗУАЛЬНЫЕ СИМВОЛИЧЕСКИЕ РЕПРЕЗЕНТАЦИИ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ВЛАСТИ:
ВОЕННЫЙ ПАРАД КАК ЭЛЕМЕНТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКИ
В ГОД 80-ЛЕТИЯ ПОБЕДЫ ВО ВТОРОЙ МИРОВОЙ ВОЙНЕ**

***Аннотация.** Статья посвящена комплексному анализу военного парада как уникальной формы символической репрезентации политической власти и эффективного инструмента государственной политики в контексте юбилейных коммеморативных мероприятий 2025 года, приуроченных к 80-летию окончания Второй мировой войны. В центре исследования – парады, проведенные в России, Китае и США, которые рассматриваются как сложные политико-символические действия, объединяющие элементы военной демонстрации, театрализованного ритуала и визуальной коммуникации власти. Теоретико-методологическая база исследования позволяет интерпретировать парад как эстетизированную и мифологизированную форму политического стиля.*

Для сравнительного анализа авторами выделены пять ключевых критериев: масштаб и организационная структура парадов, уровень международного участия, риторика публичных выступлений политических лидеров, особенности медиарепрезентации и экономические затраты на проведение мероприятий. Сопоставление показывает, что российские и китайские парады сохраняют сакральный характер, подчеркивая преемственность исторической памяти, стабильность власти и национальное единство. В то же время американский парад 2025 года ориентирован на внутриполитическую мобилизацию граждан и укрепление индивидуального имиджа президента.

В условиях обостряющейся международной конкуренции и роста глобальной военно-политической напряженности парады продолжают играть ключевую роль в формировании коллективной памяти и укреплении национального самосознания, оставаясь мощным средством политической мобилизации и символического диалога власти с обществом.

Ключевые слова: военный парад; политика памяти; символическая власть; политический ритуал; Россия; Китай; США; международные отношения; 80-летие Победы.

Кузнецов Игорь Иванович – доктор политических наук, профессор кафедры истории и теории политики факультета политологии Московского государственного университета имени М.В. Ломоносова. Россия, Москва.

E-mail: politbum@yandex.ru

ORCID: 0000-0003-0274-8728

Web of Science Researcher ID: K-6253-2018

Атаманенко Артемий Андреевич – аспирант кафедры истории и теории политики факультета политологии Московского государственного университета имени М.В. Ломоносова. Россия, Москва.

E-mail: aaatamanenko@mail.ru

ORCID: 0000-0003-4433-7847

Web of Science Researcher ID: OON-4804-2025

Kuznetsov I.I., Atamanenko A.A.

**Visual Symbolic Representations of Political Power:
The Military Parade as an Element of State Policy in the Year
of the 80th Anniversary of Victory in the Second World War**

Abstract. *The article is devoted to a comprehensive analysis of the military parade as a unique form of symbolic representation of political power and an effective instrument of state policy in the context of commemorative events in 2025 dedicated to the 80th anniversary of the end of World War II. The research focuses on parades held in Russia, China, and the United States, which are viewed as complex political and symbolic acts combining elements of military demonstration, theatrical ritual, and visual communication of power. The theoretical and methodological basis of the research allows for interpreting the parade as an aestheticized and mythologized form of political style.*

For the comparative analysis, the authors identified five key criteria: the scale and organizational structure of the parades, the level of international participation, the rhetoric of public speeches by political leaders, the specifics of media presentation, and the economic costs of holding the events. The comparison shows that the Russian and Chinese parades retain a sacred character, emphasizing the continuity of historical memory, the stability of power, and national unity. At the same time, the American parade of 2025 is focused on domestic political mobilization and strengthening the individual image of the president.

In the context of escalating international competition and growing global military and political tensions, parades continue to play a key role in shaping collective memory and strengthening national identity, remaining a powerful means of political mobilization and symbolic dialogue between the government and society.

Keywords: *military parade; politics of memory; symbolic power; political ritual; Russia; China; United States; international relations; 80th anniversary of Victory.*

Kuznetsov Igor Ivanovich – Doctor of Political Sciences, Professor, Department of History and Theory of Politics, Faculty of Political Science, Moscow State University. Russia, Moscow.

E-mail: politbum@yandex.ru

ORCID: 0000-0003-0274-8728

Atamanenko Artemiy Andreevich – PhD Candidate, Department of History and Theory of Politics, Faculty of Political Science, Moscow State University. Russia, Moscow.

E-mail: aaatamanenko@mail.ru

ORCID: 0000-0003-4433-7847

Введение

2025 год ознаменован 80-летием окончания Великой Отечественной войны и Второй мировой войны. В связи с этим мемориальные нарративы приобретают особую значимость в государственной политике тех стран, для которых эти события являются фактическим источником мифа-основания [Бубнов 2017]. Современная Российская Федерация на законодательном и символическом уровне признает принципиальную значимость победы советского народа в Великой Отечественной войне для исторического развития страны и ее места в миропорядке [Бешкинская, Миллер 2020]. Китайская Народная Республика, объявившая о своем основании в 1949 г., также в ее современном виде появилась по итогам окончания Второй мировой войны и поражения Японии как основного противника стран-союзников на азиатских театрах боевых действий. Учитывая юбилейный характер двух дат (9 мая 1945 г. для РФ и 3 сентября 1945 г. для КНР), коммеморативные практики этих государств заслуживают особого внимания. Нам видится важным обратиться к такой своеобразной форме политического мероприятия и коммеморативного действия, как военный парад. Будучи одновременно демонстрацией военных технологий и политико-символическим событием, парад становится интересным вызовом для политического анализа. Более того, сравнение символических потенциалов этих парадов представляется перспективным предприятием для расширения дискуссии о мультимодальных формах политики памяти.

В контексте 2025 г. и обсуждения символической роли парадов в политических стратегиях ведущих мировых держав появляется еще один выбивающийся случай. Речь идет о военном параде 14 июня 2025 г. в США. Его хронологическое расположение между Парадом Победы в Москве 9 мая и военным парадом в Пекине 3 сентября вызывает неизбежные сравнения. Несмотря на то, что символический повод в данном случае отличается и связан с 250-летием армии США, морфологические особенности парада и его временная локализация приводят к формированию единого «парадного» контекста. Данный парад является личной инициативой президента США Дональда Трампа и не является традиционным. Это различие также создает удачную точку для сравнения между тремя описанными парадными событиями.

Мы ставим перед собой цель на основании сравнения военно-политических и символических потенциалов трех парадов, проведенных в России, Китае и США в 2025 г. реконструировать логику политической власти этих государств в презентации оценок истории и собственных позиций в сфере международных отношений. Для этого нам потребуется обозначить соответствующую аналитическую рамку, выделить критерии сравнения и сформулировать итоговый результат сравнения, обозначив перспективы использования полученных результатов и дальнейших исследований в данной сфере.

Методологическая рамка и критерии сравнительного анализа

Чаще всего военный парад упоминается в литературе, посвященной общим аспектам политики памяти, однако исключительно в формате перечисления. Анализ драматургии военного парада и его символической роли встречается довольно редко. Чаще всего такой анализ связан с комплексным изучением мер коммеморации, например Великой Отечественной войны, среди которых парад выступает одной из форм развития общей содержательной линии [Данилова 2023].

Р. Уортман в своем фундаментальном труде «Сценарии власти» упоминает о параде как ритуале, формирующем особый режим восприятия власти и ее возможностей. Уортман утверждает, что в период правления Павла I и Александра I военный парад становится «принципиальной церемонией» российской монархии, а роль верховного главнокомандующего, принимающего парад, фиксируется как один из главных «ликов» императора [Wortman 2006, p. 85–97]. Компонентами парада становятся не только сам проход военных частей по определенной территории, но и обрамляющие его выступления, а также организация пространства и времени для наблюдения за парадом. Военный парад в такой интерпретации становится драматургической и эстетической репрезентацией государства как организатора символического пространства.

Парад чаще всего обрамлен возвышенным эмоциональным фоном, а участие в параде для военнослужащих становится высокой статусной наградой. Парад выступает инструментом сакрализации власти, создания ее особого экзальтированного восприятия через символически нагруженную драматургию [Callahan 2020, p. 19–31]. Все эти аспекты военного парада могут быть объединены концепцией политического стиля, предложенной Ф. Анкерсмитом. Политический стиль – это комбинация эстетических и символических практик, отличающих политическое поведение актора от всех иных акторов, его политическая индивидуальность [Анкерсмит 2012, с. 166–200]. Парад, будучи семиотическим актом субъективации власти в рамках организованного сюжета, становится одним из наиболее ярких и метафоричных выражений ее конкретного политического стиля.

Комплексный характер парада создает мультимодальное пространство репрезентации политической власти. Сочетание военного, политического и культурного значения парада дает возможность видеть пересечение этих властных проекций, объединяющихся для создания «принципиальной властной церемонии». Предложенная нами теоретическая рамка позволяет выйти за пределы рассмотрения парада сугубо как мемориальной практики или военной демонстрации, выделяя его политико-символическое значение и возможности интерпретации через властную риторику.

Это открывает нам возможность задать критерии анализа указанных выше парадов, прошедших в 2025 г. В связи различными формами воздействия парадов на целевые аудитории нам видится важным сравнить как организационно-символические параметры, так и особенности восприятия этих парадов. На этой основе мы выделим следующие критерии:

1. Масштаб проведения парада;
2. Историко-политические нарративы;
3. Количество приглашенных внешних гостей (представители государств и международных организаций);
4. Публичные презентации лидеров;
5. Освещение события в национальном и международном информационном пространстве;
6. Оценки стоимости парада и иных затрат на него.

Предложенная конфигурация позволяет сделать упор непосредственно на политико-символических эффектах и последствиях проведения военного парада. Указание его символического и информационного контекста позволяет создать объемное представление о месте парада в символической стратегии инициирующего его властного актора в лице государства в целом или конкретного политического лидера в частности.

Россия, Китай, США: сравнительный анализ крупнейших парадов 2025 г.

Парад Победы 9 мая 2025 г. в России прошел в Москве на Красной площади. Это место является исторически и политически значимым пространством, будучи символическим центром как столицы, так и страны в общем. Парад Победы, также являющийся ежегодным с 1995 г., не является исключением [Парад Победы 2025]. И сам парад, и избранное место подчеркивают преемственность и поддержание военно-политических традиций. В рамках парада по Красной площади прошли свыше 11 000 военнослужащих и 70 единиц военной техники. Парад состоял из сухопутной и воздушной частей. Отдельно упоминается об участии в параде участников Специальной военной операции. Также в параде участвовали и зарубежные воинские подразделения из 13 стран [Как прошел парад 2025].

Среди гостей парада присутствовали главы 24 стран, а также министры из еще четырех государств и иные официальные представители трех государств. Среди гостей также присутствовали руководители трех международных организаций: Нового банка развития БРИКС, Евразийской экономической комиссии и Организации исламского сотрудничества [Как на Красной площади 2025]. На парад были приглашены только представители дружественных Российской Федерации государств. Из-за этого, к примеру, представители западноевропейских стран в качестве гостей на параде не присутствовали.

Открывающая речь Президента России В.В. Путина заняла почти 9 минут. В ходе выступления президент России обратился к нарративам исторической памяти и сохранения исторической правды. Президент напомнил о том, что именно СССР принял наиболее жестокий удар со стороны нацистского режима в Германии и стал одним из главных его победителей. Отдельно было упомянуто о приближении победы после открытия второго фронта в Европе западными союзниками [Парад Победы 2025]. Основным символическим посылом выступления стал призыв к сохранению памяти об уроках Второй мировой и Великой Отечественной войн и к стремлению избежать повторения подобных событий в будущем.

Российские СМИ позитивно оценивали общий уровень организации и символическую значимость парада. Официальную трансляцию вели Первый канал, «Россия 1», Пятый канал, РЕН ТВ и др. [Парад Победы в Москве в прямом эфире 2025]. Зарубежная информационная реакция включала два основных сюжета: во-первых, провал западных стран в попытке изолировать Россию в международной среде, так как парад посетили представители иностранных государств [A Divisive Show 2025], во-вторых, проведение парада параллельно со Специальной военной операцией в Украине и описание демонстрируемых образцов актуального вооружения российской армии [Putin, Xi 2025].

Информация о затратах на проведение парада не опубликована. Некоторые эксперты могут выделить общие суммы на празднование дня победы в Москве (178–285,6 млн руб.) [На празднование Дня Победы 2025], а в общем оценки организации Парада Победы колеблются в диапазоне до 500 млн руб. [Сколько стоит 2025].

Проведение парада на Красной Площади в 2025 г. стало не только важным мемориальным поводом, но и способом продемонстрировать место России в современной системе международных отношений. Зарубежные реакции показывают, что парад стал показателем провала политики изоляции. При этом общие организационные затраты остаются вне открытых источников и реконструируются экспертами на основе доступных данных и экстраполяций.

3 сентября 2025 г. на площади Тяньаньмэнь в Пекине прошел военный парад, посвященный 80-летию окончания Второй мировой войны и победы над милитаристской Японией. Предыдущий парад проходил там же в 2019 г. и был приурочен к годовщине объявления КНР [Гордость и убеждения 2019]. Именно на этой площади в 1949 г. Мао Цзэдун провозгласил образование Китайской Народной Республики [Буров 2019]. В ходе парада по площади прошли 12 000 солдат, более 100 единиц техники, как наземной, так и авиационной. В параде приняли участие представители всех сухопутных и воздушных родов войск [China displays 2025].

На официальной части парада присутствовали лидеры 26 иностранных государств, включая Российскую Федерацию. Также среди гостей были представители пяти международных организаций: АСЕАН, СНГ, ООН, Банк развития БРИКС и ШОС [Почетные гости 2025]. За исключением заместителя Генерального секретаря ООН все представители международных организаций являются их лидерами.

Открывающее выступление Председателя КНР Си Цзиньпина заняло чуть менее 7 минут. В своей речи китайский лидер отметил, что Китай всегда находится на «правильной стороне истории» [Full text of President Xi's speech 2025]. Наиболее интересной деталью стал внешний вид председателя: он был одет во френч, напоминающий традиционную одежду Мао Цзэдуна в его визуальных репрезентациях [Xi Jinping leads 2025]. Китайский лидер создает необходимый ему ассоциативный ряд с историко-политическим контекстом, видя себя соразмерным по значению лидером в истории Китая.

Официальные китайские СМИ обозначили позитивную роль парада в публичном поле. Западные политики и информационные ресурсы высказались в критическом ключе. Заместитель председателя Европейской комиссии Кая Каллас заявила, что наблюдаемый парад является символом «вызова мировому порядку, основанному на правилах» [China's 80th Victory Parade 2025]. Президент США Дональд Трамп выразил озабоченность тем, что Владимир Путин и Си Цзиньпин «устраивают заговор», выставив в своих социальных сетях фотографию двух лидеров [Trump accuses Xi 2025]. В общем зарубежную реакцию можно описать как экзальтированную, особенно в области оценки военных новинок китайских вооруженных сил.

Эксперты из Тайваня, на которых чаще всего ссылаются СМИ, говорят о том, что общие затраты составили 5 млрд долл. [Taiwan flags 2025]. Более точных подтверждений найти не представляется возможным.

Парад в Пекине является, в первую очередь, демонстрацией военно-политического потенциала внешним наблюдателям. Статус гостей (главы государств и лидеры международных организаций) в интенции китайского руководства должен закрепить высокий статус мероприятий. В историко-символическом ключе парад служит напоминанием о заявляемой Китаем собственной ведущей роли в победе над странами Оси на азиатских театрах боевых действий. Рефлексируемые события (в том числе на уровне «превращения» Си Цзиньпина в Мао Цзэдуна) представляют особую значимость как для исторической памяти, так и для современного политического вооружения китайской политической элиты.

Наконец, рассмотрим несколько отличающийся от двух предыдущих, но попадающий в те же хронологические рамки парад, прошедший

14 июня в Вашингтоне. Парад является личной инициативой президента США Дональда Трампа. Выбор столицы в качестве локации обусловлен ее политическим статусом, однако историко-символические и традиционные параллели в данном случае отсутствуют. В параде приняли участие более 6000 солдат, 150 единиц наземной техники и 50 единиц воздушной техники [Trump's Army 2025]. В параде приняли участие представители всех родов войск, в том числе и войска Национальной гвардии (внутренние войска США).

Международные гости на парад приглашены не были. Наиболее яркой публичной персоной стал сам президент США, выступивший с речью, продлившейся чуть менее 10 минут. В своем выступлении американский лидер сделал акцент на непобедимости американской армии и ее лидирующих позициях в военной сфере. Трамп отдельно выделил роль американской армии в международных конфликтах, завершив свою речь заявлением о том, что США всегда «получают благословение Господа и сохраняют железную волю» [President Donald Trump's 2025]. Общая логика выступления соответствует риторике MAGA, предполагающей достижение военно-политического ренессанса США под руководством Дональда Трампа.

СМИ отмечали, что впечатления от парада оказались смазанными параллельно проходящей протестной акцией «No Kings» (англ. «Нет королям») [No Kings 2025], связанной с критикой политической линии Трампа. Совпадение парада с днем рождения американского президента добавило дополнительную степень политизации всего события [Trump praises 2025]. Парад стал объектом довольно серьезной критики со стороны противников Трампа, а массовая американская аудитория, не привыкшая к параду как форме репрезентации власти, не получила планируемый организаторами аффективный заряд [3 takeaways].

Наконец, стоимость парада оценивается в интервале от 25 до 45 млн долл. Такие данные указывает большинство крупных СМИ, опираясь на официальные заявления Белого Дома. Эта сумма, несоизмеримая с затратами на тот же китайский парад, также выступала объектом критики на фоне сокращения общих правительственных бюджетов. Американский парад является единственным из рассматриваемых, для которого есть открытые (пусть и неточные) финансовые данные, раскрытые представителем власти.

Представленный парад заметно отличается общей тематикой своего мемориального посыла. Он не предполагал наличия иностранных гостей, что отделяет его от двух парадов, описанных выше. Однако выступление президента США и реакция в медиапространстве выступают соизмеримыми категориям с остальными объектами сравнения.

Обсуждение результатов

В завершение нашего анализа представим сравнительную таблицу по выделенным критериям.

Таблица

Критерий анализа	Парад 9 мая 2025 г. на Красной площади в Москве	Парад 14 июня 2025 г. в Вашингтоне	Парад 3 сентября 2025 г. на площади Тяньаньмэнь в Пекине
1	2	3	4
Масштаб проведения парада.	11 000 военнослужащих, 70 единиц военной техники.	6600 солдат, более 100 единиц наземной и воздушной техники.	12 000 солдат, более 120 единиц наземной и воздушной техники.
Историко-политические нарративы.	Традиционный вынос знамени Победы, присутствие на параде исторической военной техники.	Присутствие на параде исторической военной техники, присутствие на параде подразделений в исторической военной форме, проведение в конце парада церемонии принесения военной присяги.	Выступление Си Цзиньпина во френче, имитирующем костюм Мао Цзэдуна, присутствие на параде исторической военной техники.
Количество приглашенных иностранных гостей.	28 представителей иностранных государств (из них 24 – главы государств), 3 лидера международных организаций.	Нет.	26 лидеров стран, 5 лидеров или представителей международных организаций.
Публичные презентации лидеров.	Выступление Президента РФ Владимира Путина. Акцент на сохранение исторической памяти, исторической правды, усвоении уроков истории.	Выступление президента США Дональда Трампа. Акцент на ведущей роли армии США в мире, грядущем развитии и дальнейшем возвышении США.	Выступление председателя КНР Си Цзиньпина. Акцент на исторической роли Китая и его современной значимости в мировой политике.

Продолжение таблицы

1	2	3	4
Освещение в национальном и международном медиапространстве.	Национальное медиапространство: позитивные оценки. Внешняя оценка: фиксация факта провала политики изоляции России.	Национальное медиапространство: критические оценки в связи с параллельными протестными акциями и личностным фактором президента Дональда Трампа. Внешняя среда: скептическое отношение к параду.	Национальное медиапространство: позитивные оценки. Внешнее пространство: рассмотрение парада как «вызова мировому порядку, основанному на правилах».
Оценки стоимости парада.	До 500 млн руб. (примерно 6,2 млн долл. США).	25–45 млн долл. США.	5 млрд долл. США

Организационно парад становится мероприятием, содержащим как военно-символические, так и политико-символические послы. Создавая аффективное пространство восприятия, в котором комбинируются военная драматургия, музыка, риторические выступления политиков и визуальное оформление, военный парад выступает точкой сборки символического капитала власти и ее политического стиля.

Выводы

Несмотря на то, что парады являются частью символической стратегии стран, ранее являвшихся членами единой коалиции, в настоящее время очевидна тенденция «приватизации» победы. Каждое из тройки государств выстраивает собственный исторический дискурс Великой Победы и, соответственно, подчеркивает свой решающий вклад в ее достижение. Кроме того, парады демонстрируют устойчивый курс на поддержание высокого международного статуса страны – державы, способной к обеспечению собственной безопасности на современном уровне и, если понадобится, формированию «проекции силы».

Целевыми аудиториями парадов (внешними и внутренними потребителями информации) по-разному воспринимается коммуникативная стратегия США, КНР и России. В этом проявляется не только различный исторический контекст военного опыта страны (США, в отличие от КНР и России не вели масштабных войн на собственной территории с XIX столетия; СССР/России приходилось/приходится сталкиваться с прямой агрессией на собственной территории; КНР никогда в собственной истории не имела опыта столь масштаб-

ного перевооружения и военного строительства с возможностью «проекции силы» за пределами своей территории), но и несколько иной статус военных в социальной структуре общества. До определенного периода привлекательность военной службы в России сильно снижалась (с конца 1980-х – середины 2000-х годов), в КНР – наоборот, повышалась, а в США в значительной мере зависела от способности политического руководства преодолеть так называемый «вьетнамский синдром» в целой череде «локальных» военных операций (от Ирака и Афганистана, до Ливии и Сирии).

В отличие от России и Китая, в случае американского парада заметна прежде всего личная имиджевая стратегия президента Д. Трампа: выбор даты («случайно» совпавшей с днем рождения), «раскачка» темы настоящего «миротворца» накануне начала работы Нобелевского комитета, формирование образа человека, способного прекращать войны и насилие в мире [Trump wants 2025]. Военный парад стал важным испытанием для новой американской администрации республиканцев: продемонстрировать способность добиться понимания среди военных в условиях крайне непростой внутривнутриполитической ситуации.

Может возникнуть ощущение, что в современных условиях парад может быть неуместен в связи с более эффективными способами наблюдения за властью. Однако на практике мы видим использование ведущими военными державами парада как репрезентационного инструмента. Это свидетельствует в том числе и о росте мировой военно-политической напряженности и обращении политических сил к публичному отображению силовых государственных аспектов через соответствующие политические ритуалы и события.

Библиография

Анкерсмит Ф. Политическая репрезентация. М.: Издательский дом Высшей школы экономики, 2012. 288 с.

Барышева Е.В. Репрезентация власти как форма политического конструирования социальной среды // Вестник РГГУ. Серия: Политология. История. Международные отношения. Зарубежное регионоведение. Востоковедение. 2011. № 1(62). С. 123–131.

Бешкинская В.С., Миллер А.И. Страдания, подвиг тыла и общая ответственность за войну. 75-летие Победы в российской политике памяти – предварительные итоги // Россия в глобальной политике. 2020. Том 18. №5(105). С. 60–88.

Бубнов А.Ю. Историческая политика и борьба интерпретации коллективного прошлого в публичной сфере // Известия Тульского государственного университета. Гуманитарные науки. 2017. №4. С. 3–11.

Буров В.Г. Китайской народной республике – 70 лет // Свободная мысль. 2019. №5(1677). С. 5–20.

Гордость и убеждения: как Китай отметил свое 70-летие // Известия. 2019, 2 окт. URL: <https://iz.ru/927505/nataliia-portiakova/gordost-i-ubezhdeniia-kak-kitai-otmetil-svoe-70-letie> (дата обращения: 23.10.2025)

Данилова Е.А. День Победы как платформа для реализации политики памяти и глобального позиционирования России в мире в комплексной стратегии российского национального брендинга // *Власть*. 2023. №1. С. 84–94.

Как на Красной площади отметили 80-летие Победы // *Эксперт*. 2025, 9 мая. URL: <https://expert.ru/obshchestvo/kak-na-krasnoy-ploshchadi-otmetili-80-letie-pobedy/> (дата обращения: 23.10.2025).

Как прошел парад в честь 80-летия Победы на Красной площади в Москве // *Ведомости*. 2025, 9 мая. URL: <https://www.vedomosti.ru/pobeda80/articles/2025/05/09/1109148-kak-proshel-parad> (дата обращения: 23.10.2025).

На празднование Дня Победы потратят 1,5 миллиарда рублей – лидирует Санкт-Петербург // *RTVI*. 2025, 5 мая. URL: <https://rtvi.com/news/na-prazdnovanie-dnya-pobedy-potratyat-15-milliarda-rublej-lidiruet-sankt-peterburg/> (дата обращения: 23.10.2025).

Парад Победы 9 мая 2025 года в Москве // *День города Москва*. 2025, 8 мая. URL: <https://den-goroda.moscow/parad-pobedy/> (дата обращения: 23.10.2025).

Парад победы в Москве в прямом эфире посмотрели более 38 миллионов человек // *ТАСС*. 2025, 12 мая. URL: <https://tass.ru/obshchestvo/23918351> (дата обращения: 28.10.2025).

Парад Победы на Красной площади // *Президент России*. 2025, 9 мая. URL: <http://kremlin.ru/events/president/transcripts/73995> (дата обращения 23.10.2025).

Почетные гости и новейшее вооружение: как прошел военный парад в Пекине // *РИА Новости*. 2025, 3 сент. URL: <https://ria.ru/20250903/parad-2039285617.html> (дата обращения: 23.10.2025).

Сколько стоит парад Победы? // *Победа права*. 2025, 22 сент. URL: <https://pobedaprava.ru/skolko-stoit-parad/> (дата обращения: 23.10.2025).

A Divisive Show of Military Might in Moscow: What to Know // *The New York Times*. 2025, May 9. URL: <https://www.nytimes.com/2025/05/09/world/europe/russia-victory-day-parade-moscow.html> (дата обращения: 23.10.2025).

Callahan W. *Sensible Politics. Visualizing International Relations*. New York: Oxford University Press, 2020. 364 p.

China displays its military strength in a parade on the 80th anniversary of the end of WWII // *APNews*. 2025, September 3. URL: <https://apnews.com/article/china-military-parade-world-war-xi-jin-ping-ed1f7b3e245882dd91b597df24eafbea> (дата обращения: 23.10.2025).

China's 80th Victory Parade and the Politics of Power and Symbolism // *Asia Media Centre*. 2025, September 7. URL: <https://www.asiamediacentre.org.nz/china-s-80th-victory-parade-power-optics-and-global-dilemmas> (дата обращения: 23.10.2025).

Full text of President Xi's speech at the commemoration to mark the 80th anniversary of the victory of the Chinese People's War of Resistance Against Japanese Aggression and the World Anti-Fascist War // *CGTN News*. 2025, September 4. URL: <https://news.cgtn.com/news/2025-09-04/Full-text-of-President-Xi-s-speech-at-V-Day-commemorative-meeting-1GoGtFYsbJK/p.html> (дата обращения: 23.10.2025).

No Kings // *NoKings.com*. 2025. URL: <https://www.nokings.org> (дата обращения: 23.10.2025).

President Donald Trump's Full Remarks at the 250th Anniversary of the US Army Grand Military Parade // *The White House*. 2025, June 14. URL: <https://www.whitehouse.gov/videos/president-donald-trumps-full-remarks-at-the-250th-anniversary-of-the-us-army-grand-military-parade/> (дата обращения: 23.10.2025).

Putin, Xi and friendly world leader celebrate Russia's Victory Day at Moscow Parade // *CNN*. 2025, May 9. URL: <https://edition.cnn.com/2025/05/09/europe/russia-victory-day-parade-intl-hnk> (дата обращения: 23.10.2025).

Taiwan flags huge cost of China's military parade in growing war of words // *Reuters*. 2025, September 1. URL: <https://www.reuters.com/world/china/taiwan-flags-huge-cost-chinas-military-parade-growing-war-words-2025-09-01/> (дата обращения: 23.10.2025).

3 takeaways from the military parade and No Kings protests on Trump's birthday // NPR. 2025, June 15. URL: <https://www.npr.org/2025/06/15/nx-s1-5433765/3-takeaways-from-the-military-parade-and-no-kings-protests-on-trumps-birthday> (дата обращения: 23.10.2025).

Trump accuses Xi of conspiring against the U.S. with Putin and Kim at China military parade // NBC News. 2025, September 3. URL: <https://www.nbcnews.com/world/china/trump-accuses-putin-kim-xi-conspiring-us-china-military-parade-rcna228723> (дата обращения: 23.10.2025).

Trump praises military force at US Army's 250th anniversary parade // CNN. 2025, Octy 14. URL: <https://edition.cnn.com/2025/06/14/politics/trump-us-army-military-parade> (дата обращения: 23.10.2025).

Trump wants to be 5th U.S. President to win the Nobel Peace Prize. There are obstacles // CBC. October 9: <https://www.cbc.ca/news/world/trump-nobel-peace-prize-prospects-9.6932861> (дата обращения: 23.10.2025).

Trump's Army Military Parade, by the Numbers // U.S. News. 2025, June 13. URL: <https://www.usnews.com/news/national-news/articles/2025-06-13/trumps-army-military-parade-by-the-numbers> (дата обращения: 23.10.2025).

Wortman R.S. Scenarios of Power. Myth and Ceremony in Russian Monarchy. From Peter the Great to the abdication of Nicholas II. Princeton, Oxford : Princeton University Press, 2006. 496 p.

Xi Jinping leads Beijing parade displaying China's military power // AlJazeera. 2025. September 3. URL: <https://www.aljazeera.com/gallery/2025/9/3/xi-jinping-leads-beijing-parade-displaying-chinas-military-power> (дата обращения: 23.10.2025).

References

A Divisive Show of Military Might in Moscow: What to Know. The New York Times. 2025. May 9. URL: <https://www.nytimes.com/2025/05/09/world/europe/russia-victory-day-parade-moscow.html> (date of access: 23.10.2025).

Ankersmit F. Politicheskaja reprezentacija [Political representation]. Moscow: Izdatel'skij dom Vysshej shkoly jekonomiki, 2012. 288 p. (In Russ.)

Barysheva, E.V. Reprezentacija vlasti kak forma politicheskogo konstruirovaniya social'noj sredy [Power representation as a form of political construction of social reality]. Vestnik RGGU. Serija: Politologija. Istorija. Mezhdunarodnye otnoshenija. Zarubezhnoe regionovedenie, Vostokovedenie [Bulletin of RSUH. Political science, History, International Relations, Foreign Regional Studies, Oriental studies]. 2011. N 1(62). P. 123–131. (In Russ.)

Beshkinskaja V.S., Miller A.I. Stradanija, podvig tyla i obshhaja otvetstvennost' za vojnu. 75-letie Pobedy v rossijskoj politike pamjati – predvaritel'nye itogi [Suffering, heroism on the home front, and responsibility for the war. The 75th anniversary of Victory Day in the memory of Russian politics – preliminary results]. Rossiya v global'noj politike [Russia in global politics]. 2020. Vol. 18. N 5(105). P. 60–88. (In Russ.)

Bubnov A.Ju. Istoricheskaja politika i bor'ba interpretacija kollektivnogo proshlogo v publichnoj sfere [Historical politics and the struggle to interpret the collective past in the public sphere]. Izvestija Tul'skogo gosudarstvennogo universiteta. Gumanitarnye nauki [Tula State University Bulletin. Humanities]. 2017. N 4. P. 3–11. (In Russ.)

Burov V.G. Kitajskoj narodnoj respublike – 70 let [The People's Republic of China turns 70]. Svobodnaja mysl' [Free thought]. 2019. N 5(1677). P. 5–20. (In Russ.)

Callahan W. Sensible Politics. Visualizing International Relations. New York : Oxford University Press, 2020. 364 p.

China displays its military strength in a parade on the 80th anniversary of the end of WWII. AP News. 2025. September 3. URL: <https://apnews.com/article/china-military-parade-world-war-xi-jinping-ed1f7b3e245882dd91b597df24eafbea> (date of access: 23.10.2025).

China's 80th Victory Parade and the Politics of Power and Symbolism. Asia Media Centre. 2025, September 7. URL: <https://www.asiamediacentre.org.nz/china-s-80th-victory-parade-power-optics-and-global-dilemmas> (date of access: 23.10.2025).

Danilova E.A. Den' Pobedy kak platforma dlja realizacii politiki pamjati i global'nogo pozicionirovaniya Rossii v mire v kompleksnoj strategii rossijskogo nacional'nogo brendinga [Victory Day as a platform for implementing the policy of remembrance and global positioning of Russia in the world in the comprehensive strategy of Russian national branding]. Vlast' [Power]. 2023. N 1. P. 84–94. (In Russ.)

Full text of President Xi's speech at the commemoration to mark the 80th anniversary of the victory of the Chinese People's War of Resistance Against Japanese Aggression and the World Anti-Fascist War. CGTN News. 2025. September 4. URL: <https://news.cgtn.com/news/2025-09-04/Full-text-of-President-Xi-s-speech-at-V-Day-commemorative-meeting-1GoGtFYsbJK/p.html> (date of access: 23.10.2025).

Gordost' i ubezhdenija: kak Kitaj otmetil svoe 70-letie [Pride and Conviction: How China Celebrated Its 70th Anniversary]. Izvestija [News]. 2019. Oct. 2. URL: <https://iz.ru/927505/nataliia-portiakova/gordost-i-ubezhdenii-kak-kitaj-otmetil-svoe-70-letie> (date of access: 23.10.2025). (In Russ.)

Kak na Krasnoj ploskhadi otmetili 80-letie Pobedy [How the 80th anniversary of Victory Day was celebrated on Red Square]. Jekspert [Expert]. 2025. May 9. URL: <https://expert.ru/obshchestvo/kak-na-krasnoj-ploschadi-otmetili-80-letie-pobedy/> (date of access: 23.10.2025). (In Russ.)

Kak proshel parad v chest' 80-letija Pobedy na Krasnoj ploskhadi v Moskve [How the parade in honor of the 80th anniversary of Victory Day on Red Square in Moscow went]. Vedomosti [News]. 2025. May 9. URL: <https://www.vedomosti.ru/pobeda80/articles/2025/05/09/1109148-kak-proshel-parad> (date of access: 23.10.2025). (In Russ.)

Na prazdnovanie Dnja Pobedy potratjat 1,5 milliarda rublej – lidiruet Sankt-Peterburg [1.5 billion rubles will be spent on Victory Day celebrations – St. Petersburg leads the way]. RTVI. 2025. May 5. URL: <https://rtvi.com/news/na-prazdnovanie-dnya-pobedy-potratyat-15-milliarda-rublej-lidiruet-sankt-peterburg/> (date of access: 23.10.2025). (In Russ.)

No Kings. NoKings.com. 2025. URL: <https://www.nokings.org> (date of access: 23.10.2025).

Parad Pobedy 9 maja 2025 goda v Moskve [Victory Day Parade on May 9, 2025 in Moscow]. Den' goroda Moskva [Moscow City Day]. 2025. May 8. URL: <https://den-goroda.moscow/parad-pobedy/> (date of access: 23.10.2025). (In Russ.)

Parad Pobedy v Moskve v prjamom jefire posmotrli bolee 38 mln chelovek [More than 38 million people watched Victory Parade in Moscow online]. 2025. May 12. URL: <https://tass.ru/obschestvo/23918351> (date of access: 28.10.2025). (In Russ.)

Parad Pobedy na Krasnoj ploskhadi [Victory Parade on Red Square]. Prezident Rossii [President of Russia]. 2025. May 9. URL: <http://kremlin.ru/events/president/transcripts/73995> (date of access: 23.10.2025). (In Russ.)

Pochetnye gosti i novejshee vooruzhenie: kak proshel voennyj parad v Pekine [Distinguished guests and the latest weaponry: How the military parade went in Beijing]. RIA Novosti [RIA News]. 2025. Sept. 3. URL: <https://ria.ru/20250903/parad-2039285617.html> (date of access: 23.10.2025). (In Russ.)

President Donald Trump's Full Remarks at the 250th Anniversary of the US Army Grand Military Parade. The White House. 2025. June 14. URL: <https://www.whitehouse.gov/videos/president-donald-trumps-full-remarks-at-the-250th-anniversary-of-the-us-army-grand-military-parade/> (date of access: 23.10.2025).

Putin, XI and friendly world leader celebrate Russia's Victory Day at Moscow Parade. CNN. 2025. May 9. URL: <https://edition.cnn.com/2025/05/09/europe/russia-victory-day-parade-intl-hnk> (date of access: 23.10.2025).

Skol'ko stoit parad Pobedy? [How much does the Victory Parade cost?]. Pobeda prava [Victory of law]. 2025. Sept. 22. URL: <https://pobedaprava.ru/skolko-stoit-parad/> (date of access: 23.10.2025). (In Russ.)

Taiwan flags huge cost of China's military parade in growing war of words // Reuters. 2025. September 1. URL: <https://www.reuters.com/world/china/taiwan-flags-huge-cost-chinas-military-parade-growing-war-words-2025-09-01/> (date of access: 23.10.2025).

3 takeaways from the military parade and No Kings protests on Trump's birthday. NPR. 2025. June 15. URL: <https://www.npr.org/2025/06/15/nx-s1-5433765/3-takeaways-from-the-military-parade-and-no-kings-protests-on-trumps-birthday> (date of access: 23.10.2025).

Trump accuses Xi of conspiring against the U.S. with Putin and Kim at China military parade. NBC News. 2025, September 3. URL: <https://www.nbcnews.com/world/china/trump-accuses-putin-kim-xi-conspiring-us-china-military-parade-rcna228723> (date of access: 23.10.2025).

Trump praises military force at US Army's 250th anniversary parade. CNN. 2025. Ogtu 14. URL: <https://edition.cnn.com/2025/06/14/politics/trump-us-army-military-parade> (date of access: 23.10.2025).

Trump wants to be 5th U.S. President to win the Nobel Peace Prize. There are obstacles. CBC. October 9: <https://www.cbc.ca/news/world/trump-nobel-peace-prize-prospects-9.6932861> (date of access: 23.10.2025).

Trump's Army Military Parade, by the Numbers. U.S. News. 2025, June 13. URL: <https://www.usnews.com/news/national-news/articles/2025-06-13/trumps-army-military-parade-by-the-numbers> (date of access: 23.10.2025).

Wortman R.S. Scenarios of Power. Myth and Ceremony in Russian Monarchy. From Peter the Great to the abdication of Nicholas II. Princeton, Oxford: Princeton University Press, 2006. 496 p.

Xi Jinping leads Beijing parade displaying China's military power. Aljazeera. 2025. September 3. URL: <https://www.aljazeera.com/gallery/2025/9/3/xi-jinping-leads-beijing-parade-displaying-chinas-military-power> (date of access: 23.10.2025).